

Editor
y Administrador,

Manuel Sánchez

—

EL PUNTARENSE

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACCIÓN
Y
ADMINISTRACIÓN
Frente al
Parque Victoria,
al lado de la Sastrería Acuña

Correspondencia: Apartado N° 42

Año I

Puntarenas, Costa Rica, domingo 10 de Octubre de 1915

Tip. LA COSTEÑA

Núm. 33

Las grandes cobardías

El último acto de presencia hecho por los prohombres dirigentes del pseudo partido figueroísta aquilataría su valor colectivo e individual, si ya no lo hubieran aquilatarado ventajosamente en la larga y desgraciada actuación pública a que los sujeta ciertas necesidades de la vida moderna.

La petición de nulidad de los regidores del municipio de Puntarenas preséntanos de nuevo de cuerpo entero a las personas que la concibieron, adornadas con la aureola de aquellas altas virtudes cívicas de todos conocidas, poniendo también de relieve el valor moral que les anima, borroso selio que los distingue entre sus conciudadanos.

La petición de nulidad en la forma en que se ha hecho, con la firma que la autoriza, es uno de los mayores timbres de gloria escrito en el blasón de las mayores cobardías, pues hecho así, como se hizo, acusa falta de valor moral en los autores, siendo a la vez confesión palmaria tanto de pobreza de espíritu como del completo conocimiento que tienen del poco valer de sus personas ante la conciencia pública.

El golpe artero, dado por mano extraña, es la característica de los valientes directores del figueroísmo, que conociendo su impopularidad, dándose cuenta del estigma de ineptis, en lo que se refiere a la representación y administración de la provincia, colocó sobre su frente la sanción social.

Tomando por axiomático aquello de que el hombre se trata en sus obras, debemos ver en los directores del figueroísmo no la manifestación de fuerzas vivas capaces de hacer surgir a los pueblos, llevándolos por el camino que conduce al bienestar, sino a aquellos políticos de oficio del más bajo nivel, saldos de elementos desechados por los pueblos en tiempo de aparente esplendor, que en lugar de infundir energías contribuyen con sus desaciertos y cobardías a que los gobernados vivan sumidos en el más lamentable estado de postración.

Fúndase la petición de nulidad en el hecho de que el presidente de la Municipalidad cobró sumas que demandaron gastos de aquellas representaciones que le fueron encomendadas por el Municipio; en que don Martín Castillo tiene arrendada una pieza en el Mercado (en aquel edificio no hay contratos); en que el señor Molina vendió una faja de terreno a la Municipalidad que aquella trató de expropiarle, y que un hermano del señor París, secretario de la Gobernación de la provincia, cobra sueldo de los fondos comunales.

A ninguna persona de sanas intenciones y criterio recto puede ocurrírsele que los regidores dejen de cobrar los gastos que demanda la permanencia, fuera de la provincia, cuando son comisionados por el Municipio para desempeñar ciertas comisiones. La subvención al secretario de la Gobernación data de hace unos treinta años, no habiendo sido acordada en los días en que don Rafael París desempeña el cargo de regidor; don Martín Castillo paga por el alquiler de una pieza en el Mercado y es un contribuyente como los demás comerciantes que tienen allí sus negocios y no es contratista, como maliciosamente quieren hacer ver nuestros enemigos políticos, porque no se adjudican las piezas por medio de contratos, y en cuanto al Sr. Molina vendió la Municipalidad una faja de terreno que se trataba de expropiarle, como lo hicieron otros ciudadanos cuyas propiedades se hallaban en el mismo caso sin que a nadie se le haya ocurrido todavía acusarlos de pecado. En eso se funda la petición de nulidad al señor Secretario de Gobernación. El asunto, si no fuera por la mala fe y cobardía que envuelve, sería tan baladí como risible y de él no nos ocupáramos.

Siguiendo su socorrido expediente, los autores de obra tan honrosa no firmaron el escrito: buscaron una persona que, por las circunstancias que en ella concurren, está incapacitada moralmente para hacer la petición. Han buscado un hombre que en sus días de desgracia, cuando el espectro de la miseria penetró en su hogar, encontró una mano amiga y generosa en el señor Amador, quien llevado de los sentimientos altruistas que le son peculiares, sentimientos que flotan sobre la mezquindad y cobardía de sus sistemáticos e impotentes adversarios, le socorrió con la largueza cuantas veces llegó en demanda de auxilio.

Suponiendo que el señor Secretario de Gobernación bien por docilidad o por conveniencias políticas, decretara la nulidad de los regidores, los autores de la obra ganaron la execración pública por el solo hecho de haberse valido, al entablar la acusación, de un hombre a quien el mal estado económico parece no le permite tener convicciones, de un hombre a quien la promesa de un cómodo e inmediato porvenir puso al servicio de las grandes cobardías, borrando en su alma uno de los sentimientos más nobles: la gratitud.

El triunfo de los autores de tan nefanda obra sería el triunfo de las grandes cobardías.

El mitin del viernes

Grande fué la concurrencia de adeptos que el viernes, a las siete de la noche, asistió al primer mitin de nuestro partido celebrado en el espacioso "Salón Mascota." La sala se llenó completamente momentos después de abrir las puertas, y en la acera el número era crecido. A distancia prudencial situóse un grupo de figueroístas con la idea, seguramente, de conocer de cerca el número de concurrentes al hermoso acto que allí se desarrolló.

La nota alta la dió el señor Agente Principal de Policía, don Amadeo Boza Mac Kellar, situándose en una de las puertas del edificio con la deliberada intención, sin duda, de que su presencia evitaría que los partidarios de la "Coalicón Puntareña" concurriera al mitin.

En los tiempos que corren ya no se cree en dogmas y mucho menos en símbolos, razón de más para que el caballero Boza Mac Kellar se retirara de la escena cubizbajo, al ver defraudadas sus buenas intenciones, uniéndose al grupo que en la calle formaban sus copartidarios, los figueroístas.

A la hora mencionada abrió la sesión don Ulpiano Fonseca, cediendo la palabra a don Teodomiro Acuña, Jefe de Propaganda.

Habló extensamente el señor Acuña sobre los ideales que en bien de la provincia persigue la «Coalicón Puntareña», cuyos trabajos se hacen en público, a la luz del día, al revés de los enemigos políticos que hacen trabajos de zapa, amparándose en las sombras. Hizo resaltar también la decencia y cordura que presiden todos los actos de nuestro partido, causa de desesperación en nuestros adversarios quienes, faltándoles argumentos nobles y levantados que oponer, recurren a la diátriva, a la calumnia, al insulto, convirtiendo así la prensa que manejan en triste campo de desenfundadas verduleras.

Siguió el conocido orador político don Antonio Segura. Con voz reposada y galana frase condenó la ligereza cometida por algunos miembros del Partido Civil, firmando inconscientemente un pacto que por la inmoralidad que entraña ha sido condenado, apenas fué conocido, por la opinión pública, por ese elemento sano que afortunadamente forma la mayoría y que no persigue otro ideal que el engrandecimiento de nuestra querida provincia,

llevando a la representación en el Congreso y a la administración de los cantones de la misma hombres capacitados por su laboriosidad e ideas altruistas.

Dijo que las rencillas lugares debían, por patriotismo, desaparecer entre los miembros del Partido Civil, pues en las actuales circunstancias en que grandes problemas económicos afectan a Costa Rica deben marchar unidos civilistas y duranistas para llegar al triunfo en las elecciones de diputados, como unidos están en las demás provincias de la República, acatando así las disposiciones de los jefes supremos de ambos partidos, unión que tiene por objeto ponerse enfrente del Gobierno en la actual lucha política, no por impedir que lleve mayoría al Congreso sino porque la oposición es necesaria al buen manejo de la cosa pública, pues cuando los gobiernos cuentan con mayorías incondicionales conviértense éstas en rebaños de carneros sin iniciativas, sin libre examen, votando los proyectos que en la Cámara se presentan por unanimidad y sin discusión, sean o no beneficiosos para la buena marcha de la Nación.

Excitó al pueblo para que, en lo que se roza con la política local, se una a la «Coalicón Puntareña», por ser no sólo un partido de oposición, bien disciplinado, a cuyo jefe se le deben todas las obras de ornato y de utilidad pública de que tanto nos enorgullecemos.

Habló de nuevo de la conveniencia de una fuerte unión entre los elementos del civilismo y duranismo, demostrando que el triunfo de esos partidos llevará al Congreso elementos sanos, verdaderos patriotas, que salvarán al país de la bancarrota que le amenaza.

Terminó manifestando los motivos que tuvo para ingresar en la «Coalicón Puntareña», entre otros y de gran peso los conceptos emitidos en la prensa, a favor de nuestro candidato don Francisco de Paula Amador, por sus enemigos políticos, leyendo los que figuran en la Memoria de Gobernación, autorizados por la firma de don Clodomiro G. Figueroa, ex-gobernador de la provincia y son los siguientes:

"La labor Municipal ha sido activa en el año que acaba de transcurrir. La tarea de adelantos que ha emprendido el Municipio en los últimos tiempos, no ha sido interrumpida en

1914. La construcción del edificio del Mercado se llevó a término... y éste fué inaugurado en Octubre último con una fiesta popular muy significativa y puesto al servicio público desde entonces... Contribuye notablemente al embellecimiento y ornato de la ciudad... Otra obra de necesidad imperiosísima es la Cañería... Además de la ejecución de estas dos mejoras de beneficio indiscutible para la ciudad cabecera de la provincia, la Municipalidad ha atendido a otras de mucha necesidad local... En resumen: debo manifestar que la acción municipal HA SIDO INTENSA. Hubo buena voluntad y deseo de positivo progreso en los Ediles auxiliares como estuvieron POR LA RECOMENDABLE ACTIVIDAD de su presidente don FRANCISCO DE P. AMADOR, quien atiende con solicitud los negocios de la comunidad... En un balance que en pró y en contra de la actuación Municipal se llevará a cabo, quedaría un saldo a su abono y es, DE LAS OBRAS DE POSITIVO PROVECHO QUE SUPO EMPRENDER VALIENTEMENTE".

Tan hermoso acto de solidaridad terminó a las ocho dando muestras los concurrentes de indescribible entusiasmo.

Demás está decir que reinó el orden más completo.

Gracias mil

Damos las más expresivas gracias al estimable maestro Ríos, por la atención que tuvo anteanoche con la Coalicón Puntareña, al mandar la Banda a tocar el recreo a la playa, a fin de no perturbar a los oradores que hicieron uso de la palabra en la reunión que celebramos. Se nos dice que el maestro Ríos tuvo esta deferencia por indicación de un amigo pachista.

Los cuarenta y ocho

Dice el corresponsal de "El Imparcial", en el número del sábado, que a la reunión pachista celebrada el viernes, sólo concurren 48 adictos. Fueron muchísimos más, señores corresponsal. Pero supongamos que fueron los que apunta Ud., qué quiere decir con eso? Hace dos años, al inaugurarse el club republicano aquí, sólo concurren a aquella primera reunión 47 de ustedes. Y por eso se iba a negar que el Partido Republicano era grande entonces? Le recordamos la insinuación que le hicimos en el número anterior de esta misma hoja: ser veraz. Hacer campaña limpia, y no negar la verdad de los hechos.

CARTA ABIERTA

Sr. Presidente de la República.
San José.

Señor:
Leyes expresas y administraciones anteriores han deprimido las propagandas políticas hechas por empleados de su exclusivo nombramiento a la pública faz de los que estamos bajo su autoridad. Por eso me ha extrañado el hecho de que el señor Agente Principal de Policía y simple Agente de Lepanto y Corozal respectivamente, distrito IV del Cantón Central de Puntarenas, hagan pública propaganda a favor de don Clodomiro G. Figueroa, asegurando a los incautos que están autorizados por Ud. y por el señor Gobernador de la provincia para trabajar por tal candidatura para diputado por esta provincia, y aseguran que toda propaganda contraria es antigubernista.

Yo no soy pesimista, señor, para no querer que los empleados públicos tengan, como todo ciudadano, su simpatía y su credo político, porque esto es cívico y correcto; pero me parece incorrecto el hecho de que hagan propaganda nada oculta, tomando como antifaz la dignidad del señor Presidente de la República y la del señor Gobernador de la

provincia, de quienes directamente dependen, denigrando la alta dignidad de sus superiores.

Por eso denuncio a U. al señor Agente Principal de Policía de Lepanto y a don Manuel Méndez, simple Agente de Corozal, del distrito y cantón citados, quienes alardean de que U. y el señor Gobernador Ledo. R. Coto Fernández los han facultado para hacer propaganda abierta a favor del señor Figueroa, asegurando a los que quieren conquistar que todo aquel que no apoya esta candidatura es antigubernista y está amenazado de sufrir las graves consecuencias de su antigubernismo.

La equidad y no la pasión política me obliga a dirigirle la presente, pues consideraría mi nombre denigrado si a ello me empujara el partidismo. Y como U. ha empezado su período sin mancha, creo que no mirará con desprecio la delación que le hago contra mi expresa voluntad; y si U. ordena la averiguación del caso, estoy pronto a justificar los hechos aquí estampados.

Soy del Sr. Presidente su atento y S. S.

Benjamín Cabrera O.

Corozal, Octubre 9 de 1915

LAS TRIBULACIONES de don Agustín

Vimos ayer a don Agustín con el plácido rostro demudado, los brazos sin movimiento, caídos en artístico desmayo a lo largo del cuerpo, y aunque parecía una nave con las velas flojas por falta de viento—favorable—, marchaba con velocidad de veinte millas por minuto.

¿Qué causas motivan la aparente y prematura vejez retratada en la cara de nuestro bueno de don Agustín, la flacidez de la carne en aquel rostro teiso y rosado, que volvía locas a las niñas, haciéndolas exclamar: "—Mirá, niñá, qué corrongo está hoy el señor Marqués?" Dificil se hace la pregunta. En asuntos de esta índole no nos es dable descifrar los arcanos de que se vale la Naturaleza para destruir la hermosura.

Si meditamos un poco llegaremos a la conclusión de que la carrera a que el bueno de don Agustín se había entregado, no la motivó el espejo cuando, al reflejar en su límpido

cristal la figura, dijo al prócer: "Ay, hijo mío, qué deteriorado está tu rostro!", pues muy bien sabe el señor Marqués de Puentescortos que la belleza cede a los años—más si son de incesante lucha en la conquista del vellocino—; que las hojas, verdes en primavera, las agostan los calores del verano para rodar a impulso de los vientos de otoño.

¿No hay efecto sin causa? Ya lo sabemos, y entrando en el terreno de las deducciones podemos deducir que la belleza marchita en el rostro de don Agustín obedece más que a los incontables años de rudo batallar en esta parte del planeta Tierra, a desengaños recibidos en la actual campaña política en que tan metido y comprometido se halla.

Don Agustín fué hombre de cerebro muy equilibrado aquellos días que aspirando el rezumo de los quesos elaborados en Bagoes, su patria, entretenía

los incontables ocios leyendo a clásicos del fuste de Paúl de Kock y Pérez Escrich, novelistas que hicieron las delicias de modistillas y estudiantes de bachillerato en los comienzos de la segunda mitad del siglo XIX. Nutrido con bagaje literario de tanta profundidad sintióse hombre público, abrazando la carrera política para martirio de los pueblos que tuvo el honor de representar.

Sintiéndose don Agustín superior a los que la fantasía helena colocó en el monte Olimpo, nunca creyó en el ocaso de los dioses. Siguió creyendo que tanto la belleza como las falsas popularidades son eternas, hasta que el mitin del viernes tocó a las puertas de la razón ahuyentando la locura. Pues don Agustín, aunque nunca tuvo ninguno de los rasgos del sublime loco manchego, creyó imitarlo, sintiéndose elegido, al reflejar el disparatado razonamiento del graso Sancho.

**

Vive don Agustín presa de las mayores tribulaciones. La Diosa loca que lo protegió varias veces, concediéndole cargos superiores a sus fuerzas de intelecto, lo deja en esta centuria completamente huérfano, abandonado a sí mismo, como navé que, al perder el timón, se entrega a la corriente.

En todo eso debemos ver la causa de la transformación operada—de la noche a la mañana—en aquel luminoso rostro de Apolo que las tres Gracias dieran un día a don Agustín para su regalo, haciendo exclamar a las niñas:

—"¡Mirá, niñá, que corrongo está hoy el señor Marqués!"

LEONA DE LEÓN



Para vestir mal en LA NASTRIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

AVISO

Compro soleras de sels y gigantones de cuatro y media varas, de 5x5 pulgadas para la construcción de la nueva Casa Cural. La madera debe ser de cachimbo o cedro amargo y guapinol.

J. Daniel Carmona

Se alquila

la casa que ocupó la cervecería de Traube. Cómoda para familia. Entenderse con don ULIPIANO FONSECA.

Certamen de Belleza "LIBRO AZUL" DE COSTA RICA

LA MUJER COSTARRICENSE

SEÑORITA: novia o hermana - SEÑORA: madre o esposa

SEÑORA
Costarricense o Extranjera

VIVE EN:
¿Lugar de residencia?

SEÑORITA :
Costarricense o Extranjera

VIVE EN:
¿Lugar de residencia?

AVISO IMPORTANTE: Corte y llene estos cupones. Escriba con mucha claridad el nombre de la Señora o Señorita y su lugar de residencia. Si es señorita, tache la palabra señora o viceversa; si es extranjera, tache la palabra costarricense o viceversa. Dirija toda comunicación al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, Ap. 878, San José.

Certamen de Belleza

Del LIBRO AZUL de Costa Rica

EL LIBRO AZUL DE COSTA RICA obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada una de las señoras o señoritas, nacionales o extranjeras, residentes en cualquier parte de la República, que obtengan el mayor número de votos en el país, y también a la señora y señorita residentes en San José que obtengan el mayor número de votos.

También obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada grupo de señoras y señoritas que hayan obtenido el segundo y el tercer número de votos, y a un grupo indeterminado de señoritas seleccionadas por una comisión de cinco individuos de reconocida imparcialidad.

SEIS PAGINAS divididas entre las señoras y señoritas que obtengan más votos en cada una de las provincias de Cartago, Heredia, Alajuela, Limón, Puntarenas y Guanacaste. (Una página por cada provincia).

El término para recibir los votos vencerá el día 16 de octubre próximo. El cupón que va al pie es valedero por un voto.

Para más informes, pueden solicitarse al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, apartado número 878, San José.

FILTROS

Filtros cuya capacidad es de 15 a 20 litros de agua.

GARANTIZO LA CLASE

Fabricados en el mejor tajo de la República y aprobada su calidad por la Facultad Médica.

Me comprometo a reparar filtros en mal estado a precios convencionales. También tengo magníficas piedras de moler de buen grano y mejor trabajo, en depósito don de Jacobo Sánchez.

RAMON RUIZ & C. Puntarenas

Panadería

SING CHANG Y Co.

Servicio a domicilio

Ofrece al público exacto cumplimiento en pedidos que se le encomienden especialmente en el ramo de panadería.

Tienda, PULPERIA Y ALMACEN

Sucursal de Man Chong Sing.

MIGUEL OSCORNO

CARPINTERO Y EBANISTA

Ofrece al público cajas mortuorias de todo tamaño y estilo a gusto del cliente. También se hace cargo de construir muebles de toda clase y a precios conforme a la situación.

Visítala esa carpintería, situada a 75 varas al Sur del Muellecito.

AUGUSTO VANEGAS

SASTRE

Ofrece a la juventud puntarenense trabajo esmerado y estilo moderno en los vestidos que se le encomienden en su sastrería. Cuenta con operarios competentes y además más estricta puntualidad y elegancia.

Situada en medio de las careyerías de Huczo y López

AMBOS MUNDOS

En los bajos de la casa que ocupó el hotel Ambos Mundos, se abrirá en estos días al servicio público una Refresquería.

A juzgar por los preparativos que se hacen ésta será bien surtida de todo lo necesario para atender el gusto más exigente.—Esquina diagonal a La Mascota.

JOSÉ PANA

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas, por contrato, administración o dirección.—Construcción y reparación de muebles, trabajos a torno y precios al alcance de todos los bolsillos.

Taller situado 50 varas al Sur de la Cárcel.

Permanente

Para refrescar la memoria de los directores de la campaña de oprobios contra el señor Amador, publicamos con carácter permanente los juicios que esas mismas personas hicieron sobre la actuación de él como Municipio. No deja de ser para nosotros un placer contestar, de esta manera.

Hé aquí los juicios:

"... Esperaba que alguna persona más entendida y conocedora en asuntos Municipales escribiera algo de ese folleto que es a mi modo de ver una buena invención del señor Amador... Pienso que en materia de progreso en una localidad, no debe existir frío ni indiferencia, y se me antoja publicar estas cuatro líneas como una pública felicitación... En estos asuntos de interés público no hay que ver los intereses de círculo, y a todos nos toca colaborar en la obra general aunque sea con nuestra voz de aliento. Puntarenas necesitaba Cañería como necesitaba Mercado. Esas son obras, dije muchas veces en el 'El Pacífico,' QUE DEJARÁN UN GRATO RECUERDO DE AGRADECIMIENTO EN EL ANIMO DE LOS PORTEÑOS. Ya están realizados esos trabajos y, por lo mismo, debemos congratularnos de que haya podido la Corporación Municipal, VENCIENTO DIFICULTADES Y OBSTACULOS SERIOS, llevar adelante una obra de tanto beneficio como la instalación de la Cañería y la construcción del Mercado. Puntarenas se transforma y habremos de entonar un himno de victoria por el progreso de nuestro bello puerto del Pacífico. Siga adelante el amigo Pacho!

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

"Tanto Yglesias como los otros que hicieron uso de la palabra pusieron de relieve los esfuerzos y la buena voluntad CON QUE EN TODAS LAS OBRAS DE PROGRESO ha prestado su valioso contingente en la provincia de Puntarenas el señor Amador; y con justicia nosotros también reconocemos que el señor presidente municipal es un magnífico elemento en el Ayuntamiento, y gracias a su laboriosidad y esfuerzos especiales se llevan a cabo obras de gran trascendencia para el progreso de esta provincia y en particular para la ciudad de Puntarenas."

Otro juicio de la misma persona en este año de 1915, dice:

"Todos los trabajos llevados a cabo por este laborioso presidente Municipal, a quien Puntarenas debe estar muy agradecida PORQUE HABLANDO CON EL CORAZÓN, bajo su iniciativa y perseverancia se han llevado a cabo las más importantes y grandiosas obras de que nuestro puerto tenía necesidad. La labor del señor Amador tiene que ser reconocida POR SUS MÁS ENCAÑIZADOS ENEMIGOS POLÍTICOS y nos complacemos sobremanera que debido a sus incansables esfuerzos pueda presentarse a la consideración de

los porteños y de los costarricenses en general."

Y otro dice:

"Es admirable el adelanto alcanzado por el bello puerto del Pacífico.

Se concluye el vasto edificio que servirá de Mercado público. Vimos que están colocando los tubos para la importante obra de la Cañería, que ha costado tantos estudios y dificultades que vencer hasta llevarla a cabo.

Serán esas obras timbre de gloria para las Municipalidades a cuyos empeñosos esfuerzos responderá con éxito pregonero de loa para los ediles que así se desvelan por corresponder a las distinciones de sus comitentes."

J. B. ROMERO CASAL

"La labor Municipal ha sido activa en el año que acaba de transcurrir. La tarea de adelantos que ha emprendido el Municipio en los últimos tiempos, no ha sido interrumpida en 1914. La construcción del edificio del Mercado se llevó a término... y éste fué inaugurado en Octubre último con una fiesta popular muy significativa y puesto al servicio público desde entonces... Contribuye notablemente al embellecimiento y ornato de la ciudad... Otra obra de necesidad imperiosísima es la Cañería... Además de la ejecución de estas dos mejoras de beneficio indiscutible para la ciudad cabecera de la provincia, la Municipalidad ha atendido a otras de mucha necesidad local... En resumen: debo manifestar que la acción municipal HA SIDO INTENSA. Hubo buena voluntad y deseo de positivo progreso en los Ediles auxiliados como estuvieron POR LA RECOMENDABLE ACTIVIDAD de su presidente don FRANCISCO DE P. AMADOR, quien atiende con solícitud los negocios de la comunidad... En un balance que en pró y en contra de la actuación Municipal se llevará a cabo, quedaría un saldo a su abono y es, DE LAS OBRAS DE POSITIVO PROVECHO QUE SUPO EMPRENDER VALIENTEMENTE. (Informe del ex gobernador Figueroa al ministro de Gobernación en 1915)".

CLDOMIRO G. FIGUEROA

"Al pie de las presentes líneas reproducimos dos documentos en los cuales se ponen de relieve las grandes dotes de patriotismo del Diputado por esta provincia don Francisco de P. Amador.

Ni un solo comentario necesitan los altos conceptos que emite el señor Amador, inspirados en la más alta moralidad política, pero si queremos llamar la atención de los puntarenenses acerca de que cada párrafo es en favor de la provincia que en buena hora dió su representación en la Cámara a un ciudadano tan digno, tan progresista, tan honrado y tan lleno de desinterés"...

LOS FUSIONISTAS

Los trabajos del Sr. Amador

- 1.—Alumbrado público de Manzanillo.
- 2.—Alumbrado público de Paquera.
- 3.—Reconstrucción del muelle de Chomes.
- 4.—Cantón de Montes de Oro.
- 5.—Cantón de Osa.
- 6.—Cañería de Miramar.
- 7.—Cañería de Chomes.
- 8.—Cañería de Puntarenas.
- 9.—Casa Municipal de la Pitahaya.
- 10.—Ley de enagenación de la Milla Marítima del Golfo de Nicoya.
- 11.—Ley prorrogando el término de compra a los poseedores de la misma.
- 12.—Mercado de Puntarenas.
- 13.—Consignación en el presupuesto de la partida para telégrafo a Corozal, Lepanto y Paquera.
- 14.—Servicio Médico Municipal a los distritos.
- 15.—Exención de derechos a la gasolina y petróleo crudo.
- 16.—Transformación completa del parque de la Victoria en Puntarenas y pavimentación del mismo y de una calle adyacente.
- 17.—Ley de fomento a la navegación del Sur y apertura de caminos en dicha región.
- 18.—Ley de empréstito de saneamiento a cargo de la Nación para Puntarenas.
- 19.—Contrato de fuerza eléctrica.
- 20.—Ley de mejoramiento del Puerto de Puntarenas.
- 21.—Ley de auxilio y renta para el Hospital del Pacífico.
- 22.—Construcción de aceras y andenes en Puntarenas.
- 23.—Reglamento de Higiene, Mercado Baños, Llaves de Cañería, etc.
- 24.—Concurso para las cloacas de Puntarenas.
- 25.—Sostenimiento de la Escuela de Adultos y Biblioteca de Puntarenas.
- 26.—Malcón de la calle Oeste del Mercado y de la id. Norte de Cañas.
- 27.—Acopio de documentos sobre la Punta.
- 28.—Arreglo de caminos y reconstrucción del puente la Esperanza en Montes de Oro.
- 29.—Establecimiento de la Medicatura de Sanidad Marítima (antes no había sino Médico del Pueblo, nada más).
- 30.—Desviación trayecto ferroviario de Carballo (obra sacada a licitación en las postrimerías de la administración Jiménez y dejada en suspenso merced al juicio público sobre esa administración promovido por Billo y otros).
- 31.—Servicio de ambulancia en Puntarenas.

Enamorados de él.

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno si fin con buena intención, [por supuesto] de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que en él

vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi injuriado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo. Así es la humanidad, pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajeritos de papel.

PACO ROJO

Aprovechen la ocasión

El que suscribe, tiene encargo de vender varias propiedades citas todas en este puerto y en puntos céntricos.

Todas ellas están en buen estado y se venden muy baratas. Para precios y otros informes, en mi oficina.

Puntarenas, 19 de Setiembre de 1915.

Francisco L. Enríquez

Man Chong Sing José Chen Apuy y Co.

Almacén Tienda Pulpería

Ofrece vender a precios más bajos de la plaza: Harina Dayton, Machete y León. Arroz Siam, en sacos y petacas. Canfin Stelle. Whiskey Canadian y Mount Vernon.

LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrará un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

PABLO VILLARREAL C.

Belén—Guanacaste.

La Competencia

Domian y Rodríguez

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cartago. Compra y venta al por mayor mejor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO

KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA

MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLON, Puntarenas.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^o

Tienda de novedades, frente a la Carretería de Francisco L. Huelzo. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

Pacific Lumber Company

Aserradero a Vapor en Pueblo Nuevo

Ofrece al público toda clase de maderas como tablas, tablancillos, molduras, tablilla, rodapié, guarniciones, marcos para puertas y ventanas.

Se compran maderas de toda clase y se pagan los mejores precios.

MIRANDO al adversario político

Fuertes por la razón y el derecho, afianzados en las multitudes altivas que acuerpan a la Coalición, contemplamos desde la cumbre de nuestras impavidez cómo se revuelven, cómo se arremolinan y serpentean por el camino del fraude, de las añagazas y de la violencia, las huestes ralas del enemigo, esperanzado en el poder de la falsía, de las amenazas y de la impresión.

En vano tratan de ocultar a la mirada escudriñadora de los Pachistas, lo que pasa a en derredor.

La promesa y el halago, la intimidación y el anatema, en esta hora de grandes estrecheces que siembra el pavor en las almas tímidas, son los recursos extremos que esgrimen los adalides del *soi dissant* amigo de todos los gobiernos, eterno dominador de Esparta y secular candidato oficial, para doblegar voluntades, para retorcer conciencias, para crearle una desgraciada aureola de mentida y forzada popularidad.

Estamos en presencia de una época de confrontación moral, de comprobación de caracteres de temple como acero toledano. Y sería insania exigir a todos gestos gallardos, poseer médula aguilina y espíritu fuerte, recio el indomable.

Las rachas de la presión siguen comprimiendo la cadena

punzadora, estranguladora a los que se resisten y de cuando en vez un ¡ay! nos revela el desfallecimiento del uno, la caída exánime de otro y las claudicaciones obligadas por el hambre de los más.

Para todas esas debilidades que en silencio lloran el total naufragio de sus íntimas convicciones, pero que las confiesan a voz en cuello como revelándose contra sí mismos y en castigo propio, tenemos una sonrisa de bondad y una frase cariño, que siempre la desgracia fué digna de respeto, no de hiriente lástima, ni de precoz anatema.

Para los adversarios entregados a labor tan relajada, vayan estas palabras de un filósofo:

"Todo árbol político como todo árbol de huerto o de jardín, necesita de oportuna poda para crecer y fructificar mucho mejor."

Y fuertes en la justicia y la excelencia de nuestra causa, convencidos firmes en la satisfacción de lo que es un anhelo popular, proseguimos contemplando desde la cumbre de nuestra impavidez cómo se revuelve, cómo se arremolinan y serpentean por el camino del fraude, de la amenaza y de violencia las huestes ralas del adversario, esperanzado en el poder de la falsía, de la añagaza y de la imposición.

olímpicos por ley de cuna, según ellos, miran con desdén a todo aquel que vive del trabajo de sus manos, pero se enroscan, se arrastran, cuando se acercan las elecciones. Entonces, con esa elasticidad propia del político de oficio, se transforman queriendo halagar a los hombres a quienes detestan porque los creen de baja extracción.

No es el obrero sano, consciente de sus deberes, el que cree que su puesto está en las filas de los amigos de "El Pacífico". Aquí nos conocemos todos, y por eso sabemos que los halagos con que tratan de colmarnos aquellos señores son falsos por obedecer a una consigna de propia conveniencia. Los fracs de don Clodomiro, de don Agustín y compañía se crearían humillados rozándose con la blusa.

En cuanto a las intenciones de don Francisco Huezo su mejor defensor está en los últimos párrafos del informe anual presentado en la asamblea general del Centro de Artesanos, inserto en "El Correo de la Costa" correspondiente al 7 del mes en curso y que a la letra dice:

"Mis deseos son que la Sociedad de Artesanos de Puntarenas progrese, que no muera, que hagamos lo posible por sostenerla a todo trance; que hagamos a un lado pequenezes y estemos moralmente unidos para que no demos con nuestra conducta motivo para que digan que somos insociables, que aquí nada dura, que los artesanos no podemos estar unidos jamás. Esta Sociedad es muy joven; apenas tiene un año de vida, y natural es que no esté del todo bien arreglada; pero con la constancia y el es-

fuerzo de nosotros mismos, bien puede mejorar. Otras sociedades, de igual índole a ésta, han tenido parecidas dificultades, y sin embargo viven.

"Hago mis votos, pues, por vuestra felicidad, cordialidad y progreso.

Francisco L. Huezo"

Si "El Pacífico" quiere votos para sacar adelante una candidatura desacreditada en la provincia, debe tomar otros rumbos abandonando la pretensión de dividir a los obreros.

UN OBRERO

Nuestra primera lista general

En cumplimiento de resoluciones de la directiva central de la Coalición Puntarenense, ha visto ya la luz pública la primera lista general de adhesiones a la candidatura de don Francisco de P. Amador.

Esa lista consta de más de un mil doscientos ciudadanos, partidarios decididos de la buena causa, sin incluir los adherentes de Golfo Dulce, el Pozo, Palmar, Boruca, Térraba, Buenos Aires (términos del cantón de Osa), las de Las Agujas, Curú, Tambor, Paquera, Gigante, Río Grande, Cabo Blanco, Lepanto, & (pueblos de la costa), las de muchos partidarios de Chomes, Pitahaya y centro de Puntarenas, ni las restantes de los cantones de Montes de Oro y Esparta.

Comprende em cambio las firmas de dos o tres copartidarios que los figuerofetas alegan, soto voce, se han separado de nuestras filas, lo que no podemos ni debemos ni tenemos por qué aceptar como verdad, en consideración a estas tres razones: 1º los adherentes firmaron de su espontánea voluntad, sin ejercicios, súplicas o convencimientos interesados; 2º no se nos ha dado conocimiento oficial y personal del supuesto cambio de opinión, y 3º atendida la entereza y temple de carácter de los partidarios de la Coalición, les haríamos una injuria a esos dos otros amigos, si prestáramos crédito a invenciones burdas y majaderías.

Pero aún sentado lo que no es verdadera, un en el supuesto de que en esa lista hubieran de deducirse bajas, no de dos o tres, sino de diez o veinte, siempre resultarían un mil doscientas firmas; es decir, el doble de la famosa lista de nombres—no de hombres—publicada por el figuerofismo hace poco.

Podrán los adversarios vanagloriarse de tener entre sus propagandistas individuos que devengan sueldo con nombre supuesto; podrán jactarse de contar con la ayuda de todas, absolutamente todas, las autoridades políticas y militares de la provincia; podrán realizar cambios a su antojo en las Juntas Electorales; y hacer crear nuevas circunscripciones, para meter luego forros y ver de anular las elecciones allí donde están en vergonzosa minoría; pero lo que no podrán quitarse de encima es esta primera lista general con más de un mil doscientas firmas, ni la segunda

que vendrá en seguida, para demostrar ante la opinión pública que la mayoría de Puntarenas favorece con sus simpatías al candidato señor Amador, aunque la presión de las autoridades, los procedimientos predatorios, la conculcación de las leyes, el atropello al sufragio y el menosprecio de los derechos de esa mayoría, se ufanen desvergonzadamente de que Figueroa triunfa, llueva, traene o relampaguee.

Al corresponsal de Paquera

Señor y amigo:

Con gusto leí su correspondencia inserta en "El Puntarenense" n° 30 de 29 del mes último, en donde Ud. estampa varias incorrecciones de ese distrito, en particular la de haber sido incluidos en el censo muchos chiricanos no nacionalizados. Efectivamente, el pachismo se encargará de excluirlos en su oportunidad; pero ¿no cree Ud. más provechoso el que con anticipación enviara a la directiva de "La Coalición Puntarenense" la lista de esos señores para que ella pida con tiempo la certificación que Ud. menciona? Acaso me dirá que hay tiempo de sobra, que en estos casos toda diligencia es poca cuando se defiende una causa justa como la nuestra. Sólo le hago una indicación.

Su servidor atento,

El corresponsal corozaleño

Corozal, octubre 9 de 1915.

LICENCIA

Se dice que el Lic. don Emiliano Odio pedirá licencia por tres meses, para separarse de la Judicatura. El pueblo de Puntarenas, vería bien a cualquiera que la Suprema Corte designara para sustituir al Lic. Odio; pero vería también con soberano disgusto si esa elección recayera sobre el Secretario del mismo Despacho, don Juan J. Trejos, por ser éste partidario feroz del candidato Figueroa, y por lo mismo metido en la actual lucha política, hasta el pescuezo.

LEASE

Don Ulplano Fonseca es el Agente de **La República**, en Puntarenas, a partir del primero de octubre presente.

Pueden dirigirse al nuevo Agente los que deseen suscribirse a dicho diario o publicar algún aviso en él.

Gran Panadería La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muelle cito.

SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión

SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES, CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

La Magnolia

— La mejor Cantina y única Pastelería en el Puerto —

Completo y magnífico surtido de mercaderías en todo lo de sus ramos. Grandes novedades en VINOS RECONSTITUYENTES y FRUTAS CRISTALIZADAS. — Gran concierto de Pianola todas las noches, siendo además atendidos con toda fineza y prontitud por los competentes cantineros JOSÉ BARDES y GILBERTO SEQUEIRA.

— Servicio a domicilio —

"La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA,
PROPIETARIO

LABOR INGRATA

Los señores dirigentes del figuerofismo en el afán de conquistar adeptos válense de cualquier medio por reprochable que sea.

Nos referimos a los trabajos disociadores que tratan de realizar en una sociedad por todos conceptos respetable, como lo es el Centro de Artesanos.

El órgano que mantienen en la prensa, *El Pacífico*, inserta un suelto anunciando que don Francisco Huezo, don León Segura y otras personas, socios del Centro de Artesanos se retirarán de esa sociedad para formar otra "agencia a las intrigas políticas".

No podemos creer que personas honorables, de tan buen juicio como los señores Huezo y Segura se empeñen en la censurable tarea de dividir a la clase obrera, en la cual ocupan honroso puesto, como pretende hacer creer *El Pacífico*.

La obra disociadora en el Centro de Artesanos pretendieron realizarla los amigos de *El Pacífico*, y si no la llevaron a cabo fué porque sus trabajos de zapa se estrellaron contra la firmeza de los artesanos de esta ciudad, personas todas conscientes de sus derechos que ni prestan oídos a los cantos de sirenas ni al persuasivo silbido de los que tratan de imitar a la serpiente bíblica.

El figuerofismo, enemigo acérrimo de la clase trabajadora, por más que trate de ocultarlo, quiso convertir en club político un centro social, valiéndose de subterfugios y artimañas que fueron desbaratados por la cordura y sensatez de los obreros asociados.

Los amigos de "El Pacífico",